

El Luchador

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
C. Zavelá, 17-1.º (de 10 a 12 y media)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(FRANQUEO INCLUIDO)

Un ejemplar semanal . 1'50 pts. trimestre
Paquete de 100 ejempls. 2'10 id. semanales

Año I. ■ Palma de Mallorca. Sábado 12 de Noviembre de 1932. ■ N.º 20.

Juventud y Juventudes

Una serie de concausas ha introducido en la acción de la juventud, modificaciones profundas, que deben ser estudiadas con la mayor detención por todos los hombres de acción.

La guerra europea devoradora de muchedumbres, acortó los plazos naturales de la juventud e hizo hombres de jóvenes imberbes. La postguerra con el desmoronamiento económico de las naciones y de las familias, lanzó a la juventud al campo del trabajo, obligándola a invadir las esferas que hasta entonces a los hombres. El desgaste, la desmoralización y desmoronamiento de los hombres y de los partidos políticos, le abrieron de par en par las puertas de un campo extensísimo donde cosechar aplausos, influencia y cargos. Debido más que a sus cualidades a la carencia de hombres, ha exaltado a la juventud en demasía a la juventud y ha hecho de ella en la sociedad actual, el elemento más poderoso del Estado. El cuarto o quinto en el número, pero uno de los primeros en la realidad.

De quién es hoy la juventud? He ahí un problema capital en el que deben prestar los católicos toda, absolutamente toda su atención.

Primero hay que abrirle las puertas de todas las organizaciones católicas, religiosas, sociales y políticas. Segundo hay que formarlas sólidamente en todos los ramos de la acción, desde su disposición maestros expertos, bibliotecas bien nutridas y locales cómodamente acomodados. Tercero hay que darles la debida y justa participación en la dirección de las obras, no reservando para los hombres todos los cargos y dejando para la juventud solo el trabajo. Cuarto hay que formar con ellas cuadros y organizaciones vivientes y poderosas, preparadas y dispuestas a actuar y que actúen.

La juventud necesita imperiosamente ideales; estos concebidos por ella, los vive con más calor que el hombre; los lleva a la vida real con el ardor de la juventud prestan sus años y la generosidad de su espíritu.

¿Quién puede ofrecer a la juventud ideales, altos, nobles y de trascendencia sin igual? Nadie como la Religión; nadie como los católicos, en todos los campos de la vida. Las organizaciones católicas, así las de orden puramente religioso, como las de orden social y político, no pueden hacer obra más grande, más real y más actual, que esa de agrupar toda la juventud católica, para constituir un frente invencible, que perfectamente encuadrado en la acción de los

hombres, nos dé eficiencia en la actualidad y la victoria segura y rotunda en el mañana.

Es necesario, es indispensable que los católicos se preocupen y mucho de la juventud, de todas las clases de juventud. Antes la juventud era la esperanza del mañana, hoy es la fuerza del día y el porvenir.

Estarse mano sobre mano; consentir que nuestra juventud se enrolle en partidos enemigos; dejar que se nos haga la guerra con nuestras armas, como se ha hecho y se está haciendo, más que dejadez y abandono, es un verdadero crimen que no admite ya atenuantes.

¡Católicos! A conquistar la juventud; a defender la juventud; a formar nuestra juventud.

Genio y figura...

Los presupuestos de Villapierde

Unicamente desde nuestro punto de vista podemos hablar de una cuestión tan abtrusa e ingrata como la de los Presupuestos del año 1933. Y nuestro punto de vista, conocido por demás de nuestros lectores, es de tal cualidad que permite, sin rozar la Política, enfocar y tratar cuestiones que parecen exclusivamente encuadradas en aquella, pero que abarcan una extensión tal, y sobre todo revelan una importancia extra-política nacional que las hacen susceptibles, sin extorsión, de comentario en las columnas de EL LUCHADOR.

Todas las propagandas de los izquierdistas españoles se encaminaban a demostrar que con el triunfo de sus ideales vendría para España la paz y la prosperidad económica. Recordamos perfectamente como se invocaba el tópico de la Lista Civil de la Corona y el Presupuesto de Culto y Clero para lanzar la idea de que todo ello sería para el pueblo si el izquierdismo se adueñaba del Poder.

Y en el 14 de Abril—que más que cambio de régimen fué triunfo de las izquierdas—el Poder pasó a sus manos, y ahora poseen los destinos económicos de la Nación aquellos que antaño predicaron la prosperidad y el alivio del contribuyente como anejos a sus doctrinas y prácticas gubernamentales.

¿Y qué ha sucedido?

Sin pasión ninguna lo decimos. No vemos por ningún lado la prosperidad económica, y lo que es más todavía: el contribuyente se encuentra hoy más agobiado que hace dos años.

Ya se aumentó con considerables recargos la contribución territorial y la industrial, y hoy, se pretende aumentar en casi mil millones de pesetas la cuantía presupuestaria de la Nación.

¿Y qué destino tiene este aumento?

Hizo notar, en el Parlamento un diputado agrario que los Ministerios más antipáticos—Guerra, Marina—recibían, con preferencia inexplicable, un aumento de sus partidas; doscientos cincuenta y seis millones de pesetas para la defensa del País cuando en la Constitución se dice que "España renuncia a la guerra"... ¡Oh, el pacifismo!

Y eso que las izquierdas presumían de antimilitaristas! ¿Qué si llegan a jactarse de lo contrario!...

Otro Ministerio beneficiado—y éste con muy buen acuerdo—es el de Obras Públicas que se lleva ciento cuarenta y tres millones de aumento. Lo que falta ahora es que se destinen estas pesetas, no a una siembra de voleo, sino a la construcción de una red de caminos, canales o pantanos que al par que benefician la industria y el comercio den una solución al problema del paro forzoso.

Para este conflicto—contrastando con los 256 millones para atenciones militares—se destina medio millón de pesetas. Hizo notar el diputado canónigo señor Pildain la ridiculez de esta suma. Los diputados socialistas no dijeron "esta boca es mía". ¡Oh manes de las propagandas pre-catorce de Abril!

La impresión global de estos Presupuestos es de que ha faltado un plan ordenador y una idea nervio para su confección. Han ido sus elaboradores sencillamente a salir del paso. Dios quiera que no tengamos que lamentar las consecuencias.

El aumento inicial—y por lo tanto el incremento del déficit—que ha absorbido las partidas desaparecidas—Lista Civil y presupuesto de Culto y Clero—tiene su causa principal en las nuevas atenciones docentes del Estado. Para atender a los gastos de la famosa "escuela única y laica" que debe substituir a la enseñanza de las Ordenes Religiosas—y a pesar de las confiscaciones consumadas y por consumir—necesitará el Estado mucho dinero. He ahí como eso de "escuela gratuita" se convertirá en un mito; el Estado sacará las pesetas que necesite del bolsillo de los contribuyentes. ¡Otra ventaja del laicismo oficial!

Pero, sobre todos estos problemas, planea el más grave y que quizás pase más desapercibido a los electores.

Al discutirse en el Parlamento la totalidad de los Presupuestos Nacionales han asistido poco más de cincuenta diputados.

¿Es que eso les tiene sin cuidado?

No queremos suponerlo, pero nos extraña la ausencia. Por muy ocupados que estén con la creación del bloque de izquierdas no olvidan seguramente la importancia de la cuestión económica.

Lo mismo sucede con la Prensa de izquierda. Antes del 14 de Abril un descenso insignificante de la divisa nacional aterrizzaba a todos los órganos izquierdistas; ahora, ya no se preocupan de ello. ¡Signos de los tiempos!

¿Es que la política española seguirá siempre por los derroteros añejos?

Creemos—piadosamente pensando—que no sucederá siempre así; que un día u otro, los electores darán su voto al candidato preparado y reflexivo, no al demagogo que prometa lo imposible y después ni siquiera se preocupe del bolsillo de la Nación.

Sigamos creyendo que el genio y la figura del pueblo español—gracias a las lecciones de la experiencia—no se conservarán hasta la sepultura. Y que con el tiempo la Política será lo que debe ser: "gobernación del Estado" y no un simple provecho de los partidos.

MAESE PEDRO.



El Núm. 13.—¿Qué piensas? ¿Qué meditas? ¿Por donde anda esa mente procer?
El Núm. 8190.—Estoy hace más de una hora contando el número de pesos, el número de periódicos suspendidos y el número de días que van en la sombra los Hermanos Miralles y mi gran periódico A B C.
El Núm. 13.—Eso es mucho cálculo para un Señor ingeniero.

Sbert, el aprovechado joven universitario, manifestó a los periodistas que creía que con la formación del bloque de izquierdas quedaría integrado el Centro con Lerroux, y la Derecha con Maura.

Bueno. Pero esto no depende de la voluntad de los interesados. Hemos quedado en que el pueblo español es ya mayor de edad y no necesita tutores.

Lo de izquierda, centro y derecha tiene que salir de las urnas.

¡Y ya veremos lo que sale, que algún día tiene que llegar la ocasión!

APOLOGETICA

Segueix la conversa amb el Socialista d'aquells d'aquells

Assegut a una taulel del mateix Hotel, cama damunt l'altra, vessant dins el seu ventre el café i el rom, que hi ha dins dos tassons no gens petits que té davant ell, i contemplant, lo mateix que si estigués entretengut en profundíssima meditació, el fum que despedeix un puro d'aquells, d'aquells, el qual penja dels seus morros, hi està el socialista, *senyorito* Soler.

—Bon dia tengui.

—Altra bon dia.

—¿Qué feim aquí?

—Ja ho veu. Estam descabentant aquest bergant.

—Aixó és bo. Jo m'hauré de contentar amb aquest rebenta-pits... Amb el seu permís m'asseuré.

—Seis, seis.

Idó, continuant l'assunto de si la Relligió Catòlica desapareixerà, o no, de que li parlava s'altre dia, li diré que arribà per fi el sígle devuit, i va nàixer En Voltaire, impio fins an el darrer grau, i el seu odi i el seu despreci a sa Relligió eren tan grans que arribà a firmar les seues cartes d'aquesta manera: *Voltaire burla-Cristos, o lleva-tripes al infame*. (Aquest infame an a qui volia llevar ses tripes és el Bon Jesús i la seua santa Església). A una de les seues cartes, firmada amb aquesta firma horrible, deia lo següent: "Estic cansat ja de sentir que bastaren dotze homos per fundar sa Relligió Catòlica, i vull demostrar que amb un tot sol basta i sobra per acabar amb ella". — "Dins vint anys (deia a una altra carta) ja haurem donat bon conté del Galileu."

I el mateix dia en que se cumplien cabalment vint anys en que havia escrit aixó, moria el tal Voltaire de sa manera més horrible.

—*Senyorito*, ¿qué hi diu vosté an aixó?

—¿Qué hi dic? Res dic. Sols dic que aquest puro és molt bo.

Mort En Voltaire, vengué aquella horrosa Revolució francesa, de que segurament haurá sentit parlar, la qual inundá a França de sanc, que degollá al rei damunt un cadalso, que destruí tots els temples de Jesucrist i destróca als seus sacerdots, i posá damunt els seus altars a una prostituta per adorar-la.

Vengué després En Napoleó i s'empenya en exigir del Papa coses que el Papa no li pogué concedir, i el tregué de Roma i el sen dugué pres a França. Però poc després, el mateix Napoleó s'ajonollá davant el Vicari de Jesucrist, i el torna dur a Roma, rodetjat d'honor i d'esplendor... I morí En Napoleó... I l'Església Catòlica, triuñfant i gloriosa, segueix el seu camí cap a l'eternitat.

Han sortit, finalment, en els nostres temps, aquests famosos regeneradors de la societat i del homo, aquests socialistes, comunistes i demás predicadors com vosté els quals, alentats i auxiliats per totes ses males passions,

tornen a repetir sa cançó de que l'Església Catòlica és una cosa que ja ha passat de moda, que el progrés exigeix ja una altra casta de religió més conforme a sa marxa del món, etc., etc.

I tot aixó ho diuen vostés com si inventassin alguna cosa, sense que veigin que les seues blasfèmies, i les seues simpleses no son ni més ni manco que una repetició de tots els errors i de tots els vicis que han embrutat, embruten i embrutarán el cor dels homos.

Tots vostés están massa cegos per no veure com Déu s'ha burlat i se burla de les seues beneïtures, conservant i augmentant de cada dia més la magnificencia de la seua Església Santa.

¡Desgraciats! ¿No recorden la promesa del bon Jesús al Apóstol St. Pere i als Bisbes: "Anau i ensenyau a totes les gents. Joestic amb vultros FINS A LA FI DEL MON?... ¿No recorden com aquesta promesa va ésser confirmada, al dir Jesucrist a St. Pere: "Tú ets Pere, i damunt aquesta pedra edificaré la meua Església, i LES PORTES DEL INFERN NO PODRAN PREVALEIXER CONTRA ELLA?..."

No; l'Església no ha passat, ni pasará fins que passi el món. Ella nes pot temer; el mateix Déu que li ha donat sa victória contra els seus antics i poderosos inimics d'avui, que saben molt menos i valen molt menos que els antics.

Morirán, i no quedarà memòria d'ells, aquests desgraciats que, com vosté, arañl'insulten. En vendrán d'altres després de vostés, perque sa barca de St. Pere ha d'estar perpetuament combatuda per les tempestats. Però Déu li te assegurat el port celestial de triuñfos sense fi, i res prevaleixerá contra ella, ni els inimics de les seues plages, ni el barullo de ses ones, ni els monstros dels mars.

¿Estam, *senyorito*?

—Ja estam, ja. ¿Qué vol dir si estam?

—Idó Déu faci que li aprofit sa llicó que acaba de donarli sen

FRANCESC DE SA COVA

La Casa Mejor Surtida en Novedades para Señora. Casa de confianza

Merceria COLON

Rafael Cortés

GRAN SURTIDO EN PELETERIA

Siempre las últimas NOVEDADES

Colón, 58. Palma Mallorca

ABSOLUTISMO. RIÑA DE COMADRES Y SANDECES A TODO PASTO

El Socialismo español está pasando por una de las peores crisis; la gran crisis de los Humos. ¿Os habéis fijado en uno de esos individuos a quienes levanta de condición la lotería? Para él, es pequeño el mundo: lo puede todo, se atreve a todo, quiere disponer de todo y de todos, y no hay puesto ni cargo de honor, ni que el no sea capaz, o que a él no se le deba. La nueva posición parece que le ha cambiado la naturaleza; y de feo lo ha tornado en guapo, de hombre sin cultura en una erminencia intelectual y de humilde destripe-terrones, en un personaje de gran altura. ¿Fruto de los Humos?

No no diré tanto, pero aige de eso si que le pasa al socialismo español y tal vez en mayor escala al malloquin.

Los humos de poder que ha alcanzado en la República; su posición dominante en el desconcierto y desunión de las fuerzas republicanas, sus conquistas (más efímeras que reales y muchas obtenidas por la fuerza) se le están subiendo a la cabeza de mala manera: le están persuadiendo de que en la ciencia social es la última y tal vez la única palabra; y, como el Héroe manchego, está arremetiendo contra todos los mandrines que se atreven a opinar en ese ramo de la ciencia.

El "Obrero Balear" nos ofrece con frecuencia ejemplos de esta naturaleza: Juan Casanovas, en "Dos palabras para algunos cavernícolas de Sóller" resume ese espíritu dominante hoy en su partido.

No hombre, no. No es desconocimiento de la realidad, y mucho menos estupidez, sostiene que los pleitos y cuestiones entre patronos y obreros, no deben resolverse por medios violentos, con la star en la mano o el puñal desenvainado; no es estupidez decir bien alto, que debe respetarse la propiedad y el capital privado; no es estupidez propugnar porque el obrero pase a ser propietario. Nada de eso. No es el articulista, que la ciencia social se derriba con simples afirmaciones y palabras gruesas; y mucho menos, que del desorden, al que parece inclinado, haya a salir el paraíso terrenal para la clase trabajadora.

En la cumbre de los Humos científicos, propios de la época y de ciertos sistemas, el articulista afirma que "No se necesita ser un lirca para convenirse, de que con la católica resignación, el obrero se morirá de hambre". Y más abajo ensarta unas preguntas encaminadas a demostrar que las ideas católicas son una actitud esclavista.

Historia, escritor de "Obrero Balear", historia, por alto que sea hoy nuestro puesto, es muy bajito y debilísimo para luchar con los hechos. La idea católica, la Religión, no esclaviza al obrero; lo dignifica, lo eleva y lo defiende cien veces mejor que vosotros. La idea católica y la Religión han hecho en la Historia or el mundo obrero, lo que jamás hará el Socialismo, que es de ayer. El Socialismo toca solo la superficie del gran problema y esto con miras interesadas y egoistas; la Iglesia hace siglos que fué al fondo y lo desentrañó y sacó al pueblo obrero de la abyección, colocándolo en plano de igualdad con el capital, con la nobleza y con los poderosos.

No tiene pues porque retirarse dlla, ni tienen porque retirarse los católicos, como el articulista les aconseja; pueden ir con la frente más alta que

el más encojetado de los Hemos hecho inmensamente todos los socialismos y por la libertad y el bienestar simo pueblo obrero. Hech...

RIÑA DE COMADRES. Entre los antiguos conocidos oradores, Bauzá y García púlean en el "Obrero Balear" un primor. Lo sentimos, nos mos llorar; eso nos lo teníamos ya tiempo. Nuestros homsababan mucho, subían muy mo en las alturas hay po los tenían tomados otros ahora me los echan esca; Antiguos, entrañables OS RINDAIS. Entre Ba tros; entre Ferretjans y ler; si hay diferencia, la de vuestra parte. ¡Luchad rir!!

Y del amigo Toribio, bio, saca la lengua! Y la pobre, creyendo hacer que; Qué lengua la de Toribio, qué come o qué bebe for el color de su lengüecita, elmente alarmante. La última se vé que ha tenido el para gestiones. Dos, señores, con el nos. Comió picadillo Bauzá que mió mucha carne de Igle año tomago delicado, y fino p3'200 pudo con manjares tan fino bio; no comas esas cosas; ercal des reprimirte, contener más te; toma poquito, poquito. Co en cuando y pónle una sanás fina. Si necesitas médico, día

CORRESPOND

PALMA.—Deseando la ción que todos los Suscrip con puntualidad el períodí dichos Señores avisen a das las deficiencias que e cular acaezcan. Les sup que se sirvan avisar los am icilio, o de residencia atenderlos como deseamos.

PUEBLOS.—Para la b de la administración, agr a los Señores que de los p a Palma a hacer pagos de nes, que efectuen estos de siempre en la oficina de la ción. Para darles toda cl dades, la oficina está to abierta de 10 a 1 y media En las demás horas del era encontrarán en la misma haga cargo de los pagos. e la

PALMA Y PUEBLOS. añ conveniente es, que todos s. E efectúen en la Administ si alguno por razones espe mayor comodidad entrega res cantidades a cuenta, ue dé a los tales el apunte de va cia para anotarlos en los li SUSCRITORES.—Eada tro Semanario en france prosperidad y debiéndose d su mejoramiento para sala nuestros numerosísimos e lo suplica encarecidamente va al cobrar los atrasos, mul p debidos sin duda al rápido del periódico, no se molesp lo que buenamente puedan tar la operación.

En los presupuestos que se están discutiendo en el Pa figura una partida de medio millón de pesetas para las aten paro forzoso.

Para atenciones militares figura la consignación de cincuenta y seis millones de pesetas.

Huelgan los comentarios.

CRONOLOGO

smógrafo instruido

por

ANDRES LLADO RAMON

III

natural de Verona, le hizo ob- ue los 11" y 10' que tenía de año Juliano, habían llegado de hacer caer el equinoccio de a 10 días antes del 21 de los decir, en el día 11, y que su- arca- te sería mayor el desorden. Ba- corregía.

os, o una reforma que consistió o te- untos principales: el 1.º fué os los 10 días que había ya en- muy el atraso del tiempo civil con al astronómico, y el 2.º impe- mismo atraso para lo venidero. escu- e año se quitaron los diez les atraso y como se remedió para e Bto?

ns y día 5 de Octubre de 1582, a, la se que en dicho día se cor- para lo sucesivo, quitando 3 da 400 años del sistema Ju-

bio, se arregló esta innovación? Y la se arregló esta innovación? do que de cada 4 años cen- no solo fuese bisiesto, sien- e los cuales 1700, 1800, 1900 y ecita, último bisiesto.

La ú- ficiente lo Corrección Gre- el po- ara que siempre el año Civil res, con el Astronómico?

Bauz- que el quebrado 5 horas 48" e Igle- año solar componen 10'455 iño p- 200 años; y como el calen- tan f- ano comete en este intervalo osas; e- alaciones, esto es, añade tener más de los que son neces- quito; Corrección Gregoriana no ana sa- ás que 324, es claro, que mé- dico, días más en cada 43'200

Dipodrá emmendarse con mu- ad haciendo comunes a or- siestos en el mencionado in- cada 43'200 años.

totalmente admitida esa re- gorianana?

do la- uscrip- s los países católicos que el influjo del Papa se ad- imamente el 4 de Octubre

ero los protestantes de Ale- el Norte y los ingleses tar- no más. Ignoro si los rusos itido.

alguna variación en el clesiástico esta reforma? orden de las Letras Domi- daron inútiles las Tablas ces redactadas, y fué pre- otras.

de todo esto alguna otra equinoccio en el día 21

fué fácil conocer que luna era; y para establecer el a y arreglar en consecuen- a las Pascua, y demás fies añadió el Papa una nueva muy clara y segura, que s. Epactas.

ere decir Epacta? smo que adición, o añadi- ue aquí indica exceso de unte de va el año solar al lunar, e la luna desde el 1.º de S. — E- da año, que explicaremos

france. iéndose d que la epacta sirve tam- para sal- allar los novilunios?

isimos e los días en el Calendario van señalados con el nú- propio de aquel año, son el rápido

se moles- especie de años usaban los luni-solares; esto es, de

reducidos y ajustados a or- Embolismo?

ta del Embolismo? años lunares eran comu- nes, y el embolism.co o a de 13.

os días constaba cada ombre tenía?

lamaba Hisan o Abid, y 30 días.

o Zius, de 29.—El 3.º

El suceso de Guejar Sierra. Lo que son en el corazón muchos socialistas españoles

«Granada, 4 de Noviembre. El Gobernador reunió a los representantes socialistas y agrarios del pueblo de Guejar Sierra; consiguió la reconciliación de los dos bandos y éstos regresaron juntos al pueblo.

Allí eran esperados por el vecindario en masa que les recibió con vítores y aclamaciones. Todos reunidos se dirigieron a la iglesia parroquial en medio de grandes vivas a Guejar Sierra y a San Roque, Patrón del pueblo. También se dispararon buen número de cohetes.

Los elementos agrarios y socialistas han pasado en el templo casi todas las horas de la noche para dar gracias por la reconciliación y se han echado a vuelo las campanas. El párroco dirigió la palabra al vecindario, el cual entusiasmado daba vivas a San Roque en el interior de la iglesia.

Los vecinos de uno y otro bando se estrechaban las manos e incluso se abrazaban para demostrar la sinceridad de la reconciliación. Numerosas personas de ambos bandos han pasado la noche dando guardia de honor y otras recorrieron las calles del pueblo para orar ante las imágenes que hay en las hornacinas de algunas fachadas, cumpliendo así la promesa que habían hecho para el día en que en el pueblo renaciese la paz.»

Ese es el obrero español. Católico en el fondo de su alma, generoso con su adversario y noble en todo. El socialismo que infiltra en el alma de nuestra masa popular el virus del sectarismo anticatólico; que lo lleva contra la Iglesia y sus Ministros; que lo satura con su prensa de ideas contra la Religión, va contra lo que nuestro pueblo siente, contra lo que nuestro pueblo ama y venera. Como los socialistas de Guejar Sierra, hay miles y miles en toda España que los llevan engañados.

¡Obreros españoles y mallorquines! Católicos fueron vuestros padres, católica es nuestra patria y católicos sois vosotros. No levanteis nunca vuestra mano contra los símbolos de la religión que llevais en el corazón, aunque lo manden todos los Jefes del mundo.

El día que nuestro pueblo se de cuenta de la verdad el socialismo anticatólico, habrá terminado.

Siban o Liyan, de 30.—El 4.º Thamus, de 29.—El 5.º se llamaba Ab, de Ethamus, de 30.—El 8.º Machesvan o 30. El 6.º Echil, de 29.—El 7.º Tirsi o Bul, de 29.—El 9.º Chisleu, de 30.—El 10.º Tebeth, de 29.—El 11.º Shebat, Schebet, de 30.—El 12.º Adar, de 29, y el intercalar a 13.º Ve-Adar de 30.

¿De cuantos días constaba cada año común y el intercalar o embolístico? De 354 el primero, y el 2.º de 384.

¿Cuántas especies de años conocieron los egipcios? Tres. El antiquísimo que tenía 360 años, divididos en 12 meses de 30 días: el del rey Aceto, y el de Augusto César, emperador romano.

¿Qué variación hizo el rey Aceto al año antiquísimo? La de añadirle cinco días completarios, a los que dió el de Epagómenas, con lo que fué de 365 días.

¿Y César Augusto? Dispuso que se añadiese un día cada 4 años, es decir, que estableció la reforma de Julio César.

¿Cómo llamamos los meses del año egipcio? Thot, Parphi, Othir, Chocac, Tibu, Mechid(Thamenoth, Pharmuti, Pachón, Paqui, Epiphi y Mesori.

¿De qué años usaban los persas? Del egipcio aumentado por Aceto, es decir que tenía 365 días, divididos en doce meses de 30, y luego los 5 completorios, llamándose Phurdin, Ardipaselit, Hardi, Thir, Maroad, Thaarix, Mahara, Aben, Adax, Di, Behe- meu y Aspuser.

¿Cómo se llamaba la era actual de los persas? La de Isdegirdit, y empezó el día 26 de Junio del año 632 de J. C., en el cual Otmen Califa dió muerte al rey Isdegirdis.

(Continuará).

No dejen de comprar los ricos barquillos y obleas blancas (neules) para el turrón en casa de Salvador Galindo. Calle de Cordelería, núm. 11.—Teléfono 1509.

COSAS DE MAHON

(LEYENDA)

En Mahón donde resido Ciudad de mar y de encantos, Todos gozan de quietud Menos Estatuas y Santos.

Los que en Iglesias residen Reciben del pueblo honor. Los de calles y ornacinas No padecen deshonor,

Porque el pueblo mahonés Es reverente y es culto. Y si alguno opina en contra Guarda su sentir oculto.

En el santo Cementerio Lugar de descanso y paz, Hay una estatua admirada Que está convidando a orar.

No se mete con los vivos Ni tampoco con los muertos. Y se han metido con ella, Si lo que dicen es cierto.

Cuentan las gentes honradas Vecinas a la Capilla, Que en una noche sombría Se le acercó una cuadrilla;

Y encarándose con ella, Sin saludarla siquiera, Con voz destemplada y fuerte Le hablaron de esta manera:

¿No sabes que existen leyes De muchísimo rigor, Y tu faltando a ellas Nos pones en trance atroz?

¿Cómo en tus brazos de piedra Llevas enhiesta la Cruz? Esa cruz hay que quitarla Antes que salga la luz.

Que la ley así lo manda. Y sus fieles servidores Hemos de cumplirla al punto Aunque nos digan horrores.

Pusieron la escala Cortaron la Cruz, Metieron el trozo En un ataúd.

A oscuras y solos Medrcsos y sombríos, Volvieron al pueblo Transidos de frío.

El Genio del Arte Quedóse lloroso, Bañando la estatua Con llanto copioso.

Al día siguiente La gente devota, Lloraba muy triste La santa cruz rota.

Y los niños modernos a coro Dominados por honda emoción, Atronando las calles y plazas Repetían a todo pulmón: "A costa del Arte ¡Glorioso blasón! Salvose la Patria, Salvose Mahón."

Relatan las gentes, Las gentes sencillas, Que delante la estatua ultrajada En la noche sombría y callada. Se ven de rodillas Y muy reverentes, Cuatro bultos negros; Que al compás de los golpes de pecho Imploran clemencia Y reclaman perdón por lo hecho.

ANDRES BUADES FERRER
Grandes Almacenes de Bateria de cocina, loza, cristal, mobiliario y toda clase de artículos modernos.
Mayor y menor: Varias exclusivas: Importación directa.
Teléfono, 1432
Nuevo edificio propiedad:
Plaza Cort 23 y 24 y Calle Cestos 15 y 17
PALMA DE MALLORCA
BALEARES-ESPAÑA

CUIDADO CON EL COMUNISMO

Con gusto publicamos este artículo de un hijo del pueblo, dejándolo en su natural estilo. Es la voz no adulterada del sentir de la mayoría de la masa obrera española, contraria en un todo a las utopías suicidas del comunismo.

Hay desgraciadamente personas que se dicen de derechas que parecen no simpatizar mucho con nuestro principal idea, con nuestros amores tan tiernos y altos, que están en la cumbre: Dios, Patria, Religión, Familia y Propiedad; hay muchos que tienen frialdad en cuestiones religiosas.

Juntos todos los derechos y todos los hombres de orden deben implantar no sólo el respeto a nuestra Religión, sino a la propiedad y a todo lo que sea de justicia; deben combatir virilmente al socialismo que es la plaga que a cara descubierta ronda a España para tragársela; deben laborar porque todos los españoles puedan vivir en su nación con verdadera libertad, no con la libertad de hoy día; tanta para unos y tan amordazada para los otros! Cuando los amordazados deberían ser los perturbadores y esos extranjeros que cobran dietas de nuestra nación, y no hacen más que envenenar con sus mitines al proletariado, haciéndole creer que su salvación, que la fuente de sus ingresos, está en el desarme del sin par benemérito y noble cuerpo de la Guardia Civil. ¡Ay de España el día que desaparezca esta institución! Cuántas lágrimas tendríamos que verter.

Agazapados como fieras para dar el salto, afilando las hoces y empuñando el martillo, están los comunistas, espe-

El Gobierno se ha negado a abrir una información pública acerca de la Ley de Congregaciones Religiosas, denegando así la petición de la Asociación de familiares de religiosos.

El más elemental principio procesal es el de que nadie puede ser condenado sin ser oído.

Pero eso, parece que ahora ya no rije...

¡Qué ridículo esté haciendo la «Liga de los Derechos del Hombre»!

rando llegue el desarme para lanzarse a la calle.

Derechas que eso leéis y que sin duda allá en el fondo de vuestro corazón lo esperáis y lo teméis, pero siempre como cosa lejana, no descuidaros; el peligro se acerca a pasos agigantados, gana terreno no sólo por sus muchísimas propagandas, sino por su unión y además por sus doctrinas, que sin reposo ofrecen saciar las pasiones del proletariado. Todas las derechas deben ponerse de acuerdo y ayudar los que puedan con su dinero a la tan necesaria propaganda; porque si se retrasan, será tarde para acordarse con provecho del célebre doctor Albiñana en uno de sus artículos "Vosotros y nadie más que vosotros tenéis la culpa".

El día que todas las derechas, que hay muchísimas, estén solidamente unidas podremos mirar con indiferencia al comunismo y al socialismo; porque seremos infinitamente más fuertes que todos ellos.

Un obrero.

MENJAU GALLETES
pero...
Galletes CETRE
Fabrica i despatx - Bolseria, 7.

Todos los españoles iguales
ante la ley

Leemos:

VITORIA, 4.—Se ha hecho pública la sentencia dictada por la Audiencia Provincial en causa seguida contra don Domingo Arrese, director de "Heraldo Alavés", por virtud de querrela presentada con motivo de haberse publicado en dicho periódico un artículo sobre la masonería.

La sentencia condena al señor Arrese a tres años, seis meses y veintidós días de destierro y multa de 1.250 pesetas por el delito de injurias graves y a ella pertenecen los dos considerandos siguientes, en los que se fundamenta el fallo:

"Considerando que en el artículo "Masonería" se contienen frases de rotunda condenación para tal secta y sus afiliados por reputarla encarnizada perseguidora del catolicismo, y se consiguan las graves sanciones eclesiásticas establecidas para aquéllos, con lo que lógica y necesariamente se pretende provocar contra los masones la más viva odiosidad de los católicos".

"Considerando que ponderado lo anterior en relación con lo afirmado en la nota de la redacción de que el querrelante era masón..., no cabe desconocer que aquella imputación en esta capital, donde las creencias católicas se profesan por la inmensa mayoría, es

una ofensa verdaderamente afrentosa, considerablemente perjudicial para la fama y crédito del querrelante y, en este concepto, constitutiva de injuria grave."

Bueno: ¿Y de las ofensas que destila en cada número "La Traca" contra los católicos; qué?

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCIÓN
SISTEMA MARTÍ

Dirigida por la profesora

ANITA MANERA MARTORELL

Clases diarias y alternas
Rodríguez Arias, 8-2.^o
SANTA CATALINA

Desde Mahón

Es realmente — o repúblicamente, como quieren — tolerable, que nuestro Ayuntamiento, a pesar de la alegación y protesta que formuló por escrito el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis sobre la clausura de la ermita de Nuestra Señora de Gracia, aún no haya abierto de nuevo al público dicha ermita, que hizo clausurar, no sabemos si por capricho, manía de incautación u otra cosa semejante. Lo que sí podemos y debemos decir es que ya es hora de que cesen estas arbitrariedades que se cometen — lo repetimos — por ganas de molestar, ya que no se cumple con la ley, pues no sabemos de ninguna que permita tales libertades.

¿Piensa el Ayuntamiento que obrando de esta manera, conseguirá la popularidad? No somos tan necios para creerlo así; pero él debe creerlo, porque no se explica de otro modo la persistencia en tener clausurada, sin fundamento ni razón alguna la ermita referida.

Si tuviéramos autoridad para ello, propondríamos que se diera a todo Ayuntamiento que cumple con aquello de "yo mando y hago lo que me da la gana", el título de *Absolutísimo* (junto con el de Excmo., etc.) Dicho título estaría bien aplicado y serían muchos los Ayuntamientos que tendrían el honor de merecerlo.

Para terminar, rogamos al *Excelentísimo, Ilustrísimo, Republicánísimo y... Liberalísimo* Ayuntamiento, nos diga si tiene el propósito de dar las oportunas órdenes para que termine de una vez la injusta clausura, antes del año 2.000, por lo cual dámosle anticipadas y expresivas gracias.

Mientras tanto, nos preguntamos angustiados: el sectarismo municipal, ¿durará mucho tiempo?
¡Pobre Ayuntamiento!

F. de A. M.

(Obrero cavernícola)

Mahón, 3 noviembre de 1932.

Nuestros izquierdistas—periodistas la mayor parte—lanzan furibundos ataques a la dictadura fascista de Mussolini aherrojadora de la libertad del pensamiento.

El «A B C» lleva casi tres meses suspendido sin proceso ni causa conocida.

Y «Verdad y Justicia»... ¡desde el 9 de Abril!

HOTEL IMPERIAL

Pensión completa desde 16 a 23 ptas.
Habitación, desde 6 ptas. Restaurant.
MONTERA, 22 MADRID
(Se recomienda este Hotel)

BOCA PECADORA

En un tranquilo pueblo de la Católica España, no ha mucho, se celebraban cultos religiosos en desagravio a Jesús. ¿Y cómo no? Se notaba aun el calor del rescoldo de cien templos incendiados; las cadenas que aprisionan a la Iglesia nuestra madre, se sienten cada día más apretadas, haciéndola sangrar como a su divino Maestro; y las blasfemias lanzadas por los más viles ganosos del estercolero mundanal intentan contaminar el brillo del inmaculado nombre de Dios... ¿Y el devoto pueblo aturdido por el aullido infernal, no levantará al cielo sus brazos implorando clemencia y no intentará parar el golpe del castigo reparador?

Las funciones religiosas de dicho pueblo culminaban en una procesión, en la cual era llevada por calles y plazas la devota y antigua imagen de Jesús crucificado. Su vista enfervorizaba a los espectadores por que esperaban que la Víctima, con sus brazos extendidos ostentaría del Eterno Padre, las gracias de que no eran merecedores sus redimidos.

**

Las campanas con sus graves sonos y la hora augusta del anochecer, daban gran solemnidad al paso de la procesión en que la Veneranda Imagen avanzaba rodeada de luces y aclamada con los piadosos cánticos de la multitud. ¡Cómo movía los corazones contemplarla! Sus abiertos brazos descoyuntados, coronada de espinas su ensangrentada cabeza, vidriosa su mirada, y sobre todo la sonrisa de sus labios con la cual el devoto escultor supo representar el divino deliquio de amor de Jesús en plena y cruentísima agonía.

Desde los balcones y ventanas adornados con riquísimas colgaduras, caía una lluvia de claveles, uno de los cuales quedó prendido de las espinas de la corona y se balanceaba sobre la mejilla de Jesús al compás de los portantes, besando aquel rostro que respiraba amor.

El paso de la imagen era presenciado por la multitud en silencio reverencial. El pueblo, rodilla en tierra, se humillaba ante su Dios en el más trágico, grandioso y amabilísimo de todos los misterios.

Sólo un hombre forastero, de baja ralea, con burlesca sonrisa, entre dientes mascullaba palabras soeces, blasfemias e infames befas.

—¡qué labio!—exclamó—. ¡Le cae sobre el pecho!—acompañando estas palabras con diabólica risotada que hizo estremecer a los presentes y les heló la sangre en el cuerpo.

Pararon por un momento el paso los portantes. Pareció que el Señor dirigía sus ojos al ingrato invitándole con este toque de la gracia a reflexionar lo que hacía. Una nueva risotada infernal resonó en el aire.

Continuó con lentitud la procesión su curso, y como por un segundo camino de amargura pasó Jesús amoroso, y de sus renovadas llagas parecía que de nuevo brotaba la sangre.

Cuando la multitud se volvió indignada para castigar al culpable, éste había desaparecido, y nadie supo darse cuenta del lugar donde se hallaba escondido.

A las pocas horas fué llamado urgentemente el médico. Un hombre sufría horrores a causa de una erisipela. La inflamación había hecho presa en el labio inferior y la hinchazón que por momentos se la veía crecer, hacía que el labio alcanzara el pecho... y aun aumentaba... Las encías estaban nechas una llaga, la sangre fluía de la boca... El médico se declaró impotente. Al sa-

cerdote no se le veía la cabecera de la cama moría aullando con amigos, al fin, los dos por lo que veían en su labio pecado Justicia divina.

Era el que blasfem...

(De E. A. B.)

Fábricas de
LONAS: AL
OBRA DE

Cataluña
y Ri

S.

Cor

Te

PALMA DE

PARA RE

SE VENDE

Casa propia para
scolegio en Turinad, no
San Cayetano, 3, P

AUTOM
CAMI
BICICL

Completo surti
legítimos y nov
mismos.

Neumáticos—

Aceites y Gras

Grandes Taller

se de reparacion
pago.

Casa B

Aragón, 14 al 18

Talleres de

Fundad

PEDRO

Especialidad en
dos para Iglesias.

Presupuestos

Bernardo Amer,

PALMA DE MA

Portland Artific
Grapior-Portland
la Fábrica de Cen

José Frad

Bovedillas pat

construcción de

Canalones ind

no oxidan ni al

de zinc, plomo,

Depósitos para

para waters, mu

Tubos para talu

aguas.

Todo fabricad

base de cemento

AGENTE EN

Alfredo

Avenida Alejan

Imp. de J. Tous.